

参議院総務委員会議録第八号

(八九)

平成二十一年十一月三日(木曜日)

午前十一時開会

出席者は左のとおり。

委員長
理事

佐藤 泰介君

参考人
日本郵政株式会社
社事務執行役 佐々木英治君

委員

加賀谷 健君
武内 則男君
林 久美子君○参考人の出席要求に関する件
○日本郵政株式会社、郵便貯金銀行及び郵便保険
閣提出、衆議院送付)
会社の株式の処分の停止等に関する法律案(内
関する請願(第三八号外一件)

高嶋 良充君

土田 博和君

吉川 外山

友近 聰朗君

那谷屋 正義君

内藤

長谷川 憲正君

澤 雄二君

山下 芳生君

又市 征治君

魚住裕一郎君

吉川 沙織君

大塚 原口

田村 一博君

龜井 静香君

内閣府副大臣

内閣府副大臣

総務大臣

國務大臣

す。

○澤雄二君 それでは、郵政民営化法案について質問をいたします。

最初に伺いたいのは、この郵政民営化見直しの担当大臣のことです。

鳩山総理は亀井・原口両大臣に対してお互い協力し合ってやつていくようにという指示を出されたというように伝えられていますが、担当大臣は亀井大臣でよろしいんでしょうか。原口大臣は補佐役ということでよろしいんでしょうか。

○國務大臣(亀井静香君) 総理からは、郵政の抜本的見直しを原口大臣と緊密に連携してやるようについての御指示でございました。

私はもとよりアバウトな男でありますから、緻密な原口大臣の全面的なお力をちようだいてまつております。

○國務大臣(原口一博君) お答えいたします。

まさにもう格からいえば私が補佐役というか、このごろ小亀井さんと言われるぐらい大変な御指導をいたしておりますが、総務省は日本郵政グループの監督等の郵政事業を所管をしている、私はそこの大臣であるとともに、今、亀井大臣がお話しをくださったように、郵政改革担当大臣と紧密に連携し、郵政事業の抜本的な見直しに取り組むようにということで御下命を総理からいただいているところでございます。

○澤雄二君 それでは、亀井大臣を中心に質問をさせていただきます。内容によっては原口大臣にもお聞きすることができます。

この株式の凍結法案でございますが、凍結後、凍結は解除されることがあるんでしょうか、売却されることもあるんでしようか。

○國務大臣(亀井静香君) 抜本的な見直しをしていく上において、今の郵政事業についての方針の下、小泉・竹中さんのこの郵政民営化という方針の下で決められておるそしたフレームを、この際、株式を売却していくという、そういうことからやはりきつちりとこれは解き放つて、そして今後の事業展開を考えていくということでございます

ので、今後の事業展開をどういう形でやつていくのかという、そうした中でこの経営形態どうあるべきかということも当然これは議論をしていくこと

でござりますので、現在は売却を凍結をすると

いう、そういう象徴的な歯止めを掛けたということ

でございます。

○澤雄二君 とすると、売却する可能性もあると

いう認識でよろしいですか。

○國務大臣(亀井静香君) まず、この会社の形態

を、今四分社化されておりますけれども、これを

どういう形態にしていくかという、そういう検討

もやらなければならぬわけでありますので、そ

した全体の検討の後、この経営形態をいかにする

かという、そういうことになつていくのかと思いま

ます。

これも当然、来年の通常国会において基本法を

提出をいたしますので、そのときにはそういう形

をはつきりとお示しをしたいと、このように考

えます。

○澤雄二君 こういう、そういうという言葉が多

いのでよく分からないです、全体像がまだ見

えていいので苦しい答弁をされているんだとい

うふうに思いますが、仮に、今後見直しをされて

いつて、どういう状況になつたら売却することが

売却できるんだというようなお考えは今お持ちで

はないということですか。

○國務大臣(亀井静香君) 私どもは、経営形態を

どうするかが目的ではございませんで、地域のた

め、また国家のためにどういう在り方がいいのか

ということが我々の目標でございますので、そ

うことの検討を抜きにして、じゃ株式を一部売

却するとか、どの部分を民間に持たせるとか、そ

ういう結論は出てこないわけでございますので、

この点は是非ひとつ御理解を賜りたい。また、そ

ういう問題につきましても、是非委員の方からも

いろいろとお知恵をいただければ我々としてはき

ちつと参考にしてまいりたいと、このように考

えております。

○澤雄二君 もう政権取られてから三ヶ月たちま

での、特に亀井大臣についてはそれ以前から考

えられておられましたので、この法案を出すに当

たつては、せめてどういう経営形態、どういう事

業形態になることが望ましいかということはもう

既に頭の中につきましてこの法案を出されているん

じゃないかなと思いましたので私は質問したんで

すが、じや逆から聞きますと、売却しないで一〇

〇%政府所有のまま、つまり、言ってみればこれ

は国営企業であります、こういうことの可能性

も頭の中にはおありなんでしょうか。

○國務大臣(亀井静香君) 私の独断ですべての事

業展開決めて、こうなんという気はもう更々ござ

いませんので、先ほど申し上げましたように、広

くいろんな方々の御意見も聞きながら、ただ、私

がいつも言つておりますように、小泉さんがやつ

てしまつたああした民営化の以前の形に戻すつもりは全然ないということも申し上げ、以前の形に

そのままするつもりはございませんので。

○國務大臣(亀井静香君) 咎密にこの法律が成立をいたしますと、そうし

た新しい事業展開、またそれに伴う経営形態等を

鋭意これを検討していく所存でございます。

○澤雄二君 どういう事業形態にしていくかとい

うこと今までに検討をされているんだと思いま

す。その検討されている事業形態の中で、どこが

実現できれば、どこがこういう事業展開になれば

八割は国債というような形になつておるわけであ

りますので、その辺りを、地域経済のためにどう

その資金を活用していくか、あるいは日本の産業

社会にどういう形でその資金を活用していくか、そ

ういう世界的にはどう展開をしていくか、そ

ういうことを是非やりたいと考えてもおるわけでござります。

また、郵便事業につきましても、ただ郵便を配達をしていく、小包を配達するということではな

くて、地域社会においてもつと有用な、地域のた

めになる積極的な貢献できる仕事の在り方とい

うのがあると、このように考えておりますので、そ

ういうことを含めて、今、法律が成立した後、直

ちに郵政株式会社の幹部も含めまして、私ども今

度の事業展開を詳細に検討してまいります。その間について、我々だけ独善的にや

るつもりはございませんので、委員の方からも、

そういうことについての御意見があれば是非お伺

いをしたいと、このように考えております。

○澤雄二君 今、亀井大臣が言われたようないろ

いろな事業の展開、これは別に国営企業でもでき

ります。その間についての御意見があれば是非お伺

いをしたいと、このように考えております。

○國務大臣(亀井静香君) 先ほどから申し上げま

したように、株式を公開をして上場して広くそ

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

は無理だと思います。これは世間の普通の人の考え方であります。白紙の手形を渡して後で好きな額面書いてください、こういうビジネスはありません。つまり、白紙委任状を求められているのと同じだと思います。

鶴井大臣は、今も御答弁の中でありましたか。次の通常国会に郵政事業の全面的見直しの法案を提出すると言われていますので、民営化の見直しの全体像が見えて、株式はこの事業のためにこうするんだ、この事業をやるために株式を一〇

法案は、全体の見直しが出されたときに同時に同時に、凍結の賛否を問われるるのは少し無理があると思いません。

○國務大臣(龜井靜香君) 現在の法律では、十年で株式の全部売却ということがこれが義務付けられておりますので、そういう義務を解き放つていいこと。まず、先ほども申し上げましたように、まさにそうしたこの条項というものは郵政の民営化の象徴的な規定でもございますので、私どもとしては、そういう象徴的な規定というのを外して、そうして新しい事業展開をこうした義務から解放された形の中でやつしていくということでございます。

○澤雄二君 象徴的な意味があるから法案を出したんだというのは、法律としてはすごく無理があると思います。

それから、改めて申しますが、何もその後のこと
とが決まつていないので贅否を問うことはまず無
理。この数年間、法案の骨格だけを決めて詳細は
すべて政省令でというスタイルが増えてきていま
すが、この凍結法案はそれ以上あります。もう
とにかく凍結するのを認めるか認めないか、その
ことは何も決まつていないが、見直しをする
後のことは何も決まつっていないが、見直しをする
象徴なんだから賛成してくれと、これは少し無理
だと思います。

政府が所有をしていて、財務大臣が持つては、何回も答弁されているように、亀井大臣がほれてほれてほれ込んで社長に来ていただいた斎藤次郎さんであります。こういう仕組みの中で郵貯、簡保の株が売却されるなんというの、象徴的にこんな法案通さなくとも三〇〇%ないと思いますけど、どうでしようか。

○國務大臣(原口一博君) 澤委員、少し私たちの意図を整理して御説明申し上げたいと思いますが、これは、本総務委員会でも、あるいは当時の与党であった方々からも、当時の西川社長に対し、株式売却を急ぐべきではないと。それはなぜか。これは先生大変い資料を出しておられますけれども、ゆうちよ銀行の貯金残高はずつと下がり続けている、それからかんば生命の新規契約もこういう状況だと。この主なものが分社化ロスなんですね。その分社化ロスを一刻も早く止めるためには、法律に規定されている売却を一回凍結をして、そして経営形態を、株主はまだ国ですから、国の中に経営形態を変えて、一般的の市場や一般の株主に迷惑は掛けることないようにしてかりとした、この分社化ロスを整えて、そして国民共有の財産である日本郵政を立て直していくこと、これが私たちの基本的な考え方です。

これは、総務委員会で当時の与野党これまで議論をされてきたことの、まさにそのことを踏まえた法律案であり、私たちはそのため経営形態を今議論し来年の通常国会にお示しをするということを申し上げているんで、白紙委任状を皆様からお願いをしようなんということは全く考えておりませんので、御理解をよろしくお願ひいたします。

○澤雄二君 分社化ロスだと。これが分社化ロスかどうかという議論は大きく分かれるところがありますが、その分社化のロスだからそれをなくしたいんだ、つまりそれは、郵政民営化の見直しの方向に少し踏み込んで今言われた話であります。

（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）（二）

卷之三

結をするんだ。ということが筋で、何もその全体像
が示されていないときに凍結だけ、やってください
というは白氏長社長だ、と私は思います。世間の
なかで、また社長就任をお願いする中で、小泉改
革よりもつこつこつこつこつ改革事務局をつ

房す気はないということを私自身再三言っておる
わけでござりますけれども、また斎藤社長も同じ
でございまして、そういう意味ではやっぱり新し
く命づけて貰つておられる事になります。

論文の最後には、新たに出发した小泉内閣としてこの現状を踏まえ国民の負担を伴う眞の改革に立ち向かうことを切望してやまないと結んでおら

ますつまり小泉改革の郵政民営化を賛成しているというか、賛嘆されています。先ほども答弁にありました、亀井大臣が進めですか今、亀井大臣が言われたように、今の民営化された郵政は自分の考えとは違うと。だけど、それを立て直していく方向についてはもしか

うつされているこの民営化の見直しというのは、小泉改革の郵政民営化を否定するところから始まっています。亀井大臣は斎藤社長が、これはわずかに新聞を散見しますと、亀井大臣がいろんなアイデアを考えておられるかもしだい。

四年前の発言でござりますが、これは今考え方を変えて、違うんだと、見直しの方向でいくんだというお気持ちに変わったということを確認されて
デアを、例えば「ワンストップ行政なんかについて言われていることについてかなり否定的なことも言われているんですよね。コスト掛かって無理だ

（國務大臣（龜井靜香君））私は、四年前にそれを
お聞かれたときに齋藤社長と意見交換をこの問題に
よとか言われていましたので、これは杞憂であれば
いいんですが、ほれ込んで連れてきたのにおれと
意見が違うよということが、これがどんどん来な

題の中で、やはりいろんな面においてまだ問題、小泉さんが、それまでの郵政公社、いろんな面においてやつたわけではありませんけれども、恐ら
ければいいなという感想を申し上げて、これは時間がなくなりましたのでやめておきます。

このゆうちょ銀行とかんぽ生命の株式売却、今

どちらも答弁で言わされました。売却する可能性もある、しない可能性もあると言いました。ですから、一つだけ確認をしておきたいんですが、この株式売却には一つ解決しなきやいけない問題がある。これは前の法案審議からずっとと言われていることになりますが、参議院の特別委員会の附帯決

議でも、「敵対的買収に対する適切な防衛策を措置すること。」というのが決議されています。これは僕はいまだに残っている大きな問題なんだと。つまり、敵対的買収、特に外国の機関投資家の人たち、企業の人たちから買収されるというの非常に大きな問題なんです。

三年前に超党派の議員でオーストラリアに視察に行つてまいりました。そのとき、たまたまオーストラリアの機関投資家人たちと話す機会がありました。いろんなことを言つていきました。日本いろいろなものをおれたち買収しているんだよと。箱根にターンパイクという高速道路ありますよね、あれも買ったんだと。あれも黒字化したぞと言われて、僕はその後行つたら、普通は草がきれいで刈つてあるところを刈つていらないんですよ。つまりそういうことをやつて赤字の事業を黒字化したと。

いろいろのものを買つていると言われたので、最後にお聞きしたんですが、今の日本で一番投資の対象として関心あるのは何だと言つたら、ちゅうちょなく郵政民営化だと、これは世界の常識だと言わされました。十兆円、二十兆円ぐらいの資金で二百八十兆という資金を自由に動かせるわけで、投資家から見たらこんなにいい物件はない、まさに世界の常識、だろうというふうに思いました。

これも皆さん御存じのことになりますが、オーストラリアの銀行が、ニュージーランドが一九八七年に民営化した後、その二年後にその株式を全部買収しました。すると何が起きたかというと、オーストラリアの買収した銀行は合理化を始めました。地方のへき地にある銀行は採算性が合いませんから、全部つぶし始めた。そうすると、そこに住んでいる人たちは四時間、五時間、六時間、片道車を走らせて中核都市まで行かない銀行が使えなくなりました。次にやつたことは、いろんな銀行サービスに手数料を掛けっていました。今まで掛けていたものは引き上げました。最後は、歐米ではそういうことが多いのですが、口座

を開くのにも手数料を取るようになりました。これで何が起きたかというと、低所得者は銀行に口座を持つなくなつてしましました。このために二ユージーランドは二〇〇二年、もう一度政府が一〇〇%出資をして新しい銀行をつくらざるを得なくなりました。キウイ銀行でございます。日本で同じことが起きないとは言えないと思います。日本そこで、質問でございますが、この敵対的買収からゆうちよ銀行とかんば生命を守るために今どんなことを考えておられますか。

○國務大臣(原口一博君)お答えいたします。

非常に大事な御指摘です。まさに、私たちも民営化のいろんなモデルを見てまいりました。その中で、オランダ、これも民営化していますね。そして、INGという、まさにあのINGの象徴はライオンです。そのスタートするときに社屋に本物のライオンを放つて、そして世界に冠たるオランダのINGということでやつたわけですけれども、彼らはコングロマリットとしてたくさんのものを買収してきました。INGの皆さんに直接聞くと、じゃ、私があなたを食べることできるんですけど、買収できるんですかと、できないと。

買収できない仕組みがあるわけです。それは、国民共有的財産であり、今、澤先生がお話しになつたまさに金融社会権、貧しき人たちもちゃんと済み買収できるということが担保されているわけです。それには、このライツプランというのは新株を与えるときに制限を加える方法で、一つは、買収者以外の株主だけで行使できる新株予約権を使う。つまり、買収者以外に新株を与える権利ですから、買収者のシェアをこれで落としていくことですね。それから、買収者が一定割合以上の株式をしめた場合に、買収者の株式を強制的に議決権制限株式にしてしまうと。これもシェアを落とすということですね。だから現実的だと言われて、今一番考えられているんだと思います。旧経営陣は多分これを考えたんだと思うんですが。

ただ、このライツプランということについてもいろんな条件が実は付いておりまして、まず最初に、企業価値を向上させるという目的の買収は制限ができないと。その銀行がもつと良くなるために買収するんだということが付いていればこのライツプランは発動できません。それから、防衛策についても情報開示を徹底的にしなきゃいけないことを目的とした買収防衛策についての決議をできるという規定があります。それに基づいて今

けです。

例えば、私たち、あの例の三角合併やいろんなところの議論でやりましたけれども、信託型のライツプランを入れるとか、様々な検討をされないと明確にしなければならないと。それから、買収者以外の株主に利益を与えてはいけない等々条件があつて、このライツプランだけはどうも敵対的買収から身を守るのは一〇〇%安全とは言えないぞと。ですから、何かほかに今考えていらっしゃいますかといふことでございます。

○國務大臣(原口一博君)まさに今おっしゃることを講じることを期待しているものでございます。

○澤雄二君 敵対的買収から日本郵政、ゆうちょ銀行、かんば生命を守るというのは長い間議論されてきましたが、今ある現実的な方法は、原口大臣が少し言わましたが、ライツプランというのが一番現実的だと言われています。つまり、ほかの方ではWTIは金融機関の規制を禁じておりますからなかなかそれができないですね。だから、その規制の中での可能性が一番高いのはライツプランだと思つております、私も。

このライツプランというのは新株を与えるときに制限を加える方法で、一つは、買収者以外の株主だけで行使できる新株予約権を使う。つまり、買収者以外に新株を与える権利ですから、買収者のシェアをこれで落としていくことですね。それから、買収者が一定割合以上の株式をしめた場合に、買収者の株式を強制的に議決権制限株式にしてしまうと。これもシェアを落とすということですね。だから現実的だと言われて、今一番考えられているんだと思います。旧経営陣は多分これを考えたんだと思うんですが。

ただ、このライツプランということについてもいろいろな条件が実は付いておりまして、まず最初に、企業価値を向上させるという目的の買収は制限ができないと。その銀行がもつと良くなるために買収するんだということが付いていればこの

ライツプランは発動できません。それから、防衛策についても情報開示を徹底的にしなきゃいけないことを目的とした買収防衛策についての決議をできるという規定があります。それに基づいて今

者たる恣意的な判断ではないと。つまり、経営者が自分たちの立場を守るためにこのライツプランを行使するんではないということも明確にしなければならないと。それから、買収者以外の株主に利益を与えてはいけない等々条件があつて、このライツプランだけはどうも敵対的買収から身を守るのは一〇〇%安全とは言えないぞと。ですか

りおっしゃるように買収される危険性は今なおあるわけで、私は、国民利用者からの貴重な財産を預かる会社が敵対的買収から貴重な財産を守るがおっしゃるように買収されたときに今どんなことを考えておられますか。

○國務大臣(原口一博君)おっしゃるように買収から身を守るために具体的な策を講じることを期待しているものでございます。

○澤雄二君 敵対的買収から日本郵政、ゆうちょ銀行、かんば生命を守るというのは長い間議論されてきましたが、今ある現実的な方法は、原口大臣が少し言わましたが、ライツプランというのが一番現実的だと言われています。つまり、ほかの方ではWTIは金融機関の規制を禁じておりますからなかなかそれができないですね。だから、その規制の中での可能性が一番高いのはライツプランだと思つております、私も。

このライツプランというのは新株を与えるときに制限を加える方法で、一つは、買収者以外の株主だけで行使できる新株予約権を使う。つまり、買収者以外に新株を与える権利ですから、買収者のシェアをこれで落としていくことですね。それから、買収者が一定割合以上の株式をしめた場合に、買収者の株式を強制的に議決権制限株式にしてしまうと。これもシェアを落とすということですね。だから現実的だと言われて、今一番考えられているんだと思います。旧経営陣は多分これを考えたんだと思うんですが。

ただ、このライツプランということについてもいろいろな条件が実は付いておりまして、まず最初に、企業価値を向上させるという目的の買収は

制限ができないと。その銀行がもつと良くなるために買収するんだということが付いていればこの

ライツプランは発動できません。それから、防衛策についても情報開示を徹底的にしなきゃいけない

ことを目的とした買収防衛策についての決議をできるという規定があります。それに基づいて今

おっしゃいました、これは違いますけど、経営検討しているわけですが、今やつと検討しているわ

けで、だから今見直そうと考へていています。

○副大臣(大塚耕平君) 実務を担当させていただ

いておりますので、御答弁させていただきます。

先ほど來の冒頭からの委員の御質問とすべて整合的につながっている御質問かと思うんですが、今回の郵政の見直しは二つの視点から見直しをいたしました。

一つは、政府の考え方は、これはもう十月の二十日の閣議決定でお示しをしておりますが、閣議決定の内容に含まれた政府の問題意識を反映した会社として機能をしておりますので、生きた経営体としての郵政としての考え方、今後の事業展開も承つて、そして両者がマージされて改革案が決まっていく。もちろん、そこにはユーチャーである顧客の御意見もこれからお伺いをしなくてはいけませんので、言つてみればこの三者がマージされ改革案が決まつてくる。

そして、その際に、政府の考え方、事業体の考え方、国民の皆さんのがんばりを満たす上で、例えば一〇〇%政府が保有する形態がいいのか、あるいは会社法の規定に従えば、政府の保有する割合を三分の二超にするのか、二分の一超にするのか、三分の一超にするのか、これによつて行使できる権能が変わつてしまります。あるいは、完全に売却する場合でも、原口大臣がおつしやつたよう、一定の買収防止策を規定して、先ほど申し上げました政府の意思、事業体の意思、国民の意思に反するような展開を抑止すること。いろんな選択肢がござりますので、これを国会での御議論も踏まえて適切に形に仕上げて通常国会でお示しをし、更に精査をしていただきたい、そんな段取りで考えております。

○澤雄二君 ですけれども、お話を伺えれば伺うほど、そういう全体像が出たときに株式の売却についてはどう考へているんだという法案をどうせそのときに出さなきゃいけないでしよう。そのときと一緒に出されればいいんで、今やみんなに、とにかく象徴だから凍結するんだというのは、ちょっととこれはやっぱり今国会でのこの法案の提出というのは無理があるんじゃないかなというふ

うに考えておりますが。

さらに、関連して次の質問に移りますが、四事業ありますが、郵便事業会社と郵便局会社はもう赤字転落目前であることは御存じのとおりでございます。それをゆうちょ銀行とかんぽ生命の利益が今カバーをしているというような状況でござりますが、このゆうちょ銀行とかんぽ生命も安泰といいます。それをゆうちょ銀行とかんぽ生命の利益も減少しています。かんぽ生命保険の新契約数

も減少しています。かんぽ生命保険の新契約数も、これ何分の一ですか、六分の一ぐらいまで減つてきています。つまり、これは分社化のロスというよりも、魅力がなくなつてきている、また国民にその余力がなくなつてきているからゆうちよ銀行もかんぽ生命もどんどん契約者も預金高も減つてきています。これを何とか食い止めないと赤字転落をしていく可能性も、ゆうちょ銀行も

かんぽ生命もそこにもう来ている状況だと思いまさにそのためであります。

委員は御承知思ひますけれども、これは法律でそうなつておるわけであります、従来は、老夫婦だけが生活しておられるところに郵便配達をする、それと同時に、郵貯等のサービスもこれも

同時にやつておつたわけでもありますし、窓口においても非常に簡便な形で預け入れ、引き出し、いろいろなことがなされておつたことができなくなりつてしまつておる。そして、御承知のように、この部屋の半分ぐらいのちつちやな戸舎が三つに仕切られておつて、職員の行き来ができる。お互いに仕事を助け合うこともできない。また、監

視カメラがずっとこれをねらつておつて、特定郵便局長さんが国民新党的関係者と会つてゐるのを確認しているのかどうか知りませんけれども、そ

れは国民負担でこの問題を解決しなければいけないというような事態にならないとも言えない。ですから、みんなが念願をしている郵便局の全国のネットワークとかユニバーサルサービスの維持とかも、そういうこともまた本当の夢になつてしまつてゐます。

○澤雄二君 公明党は、この郵政民営化が軌道に乗るまでの間は、万一件を考えて株式の売却益のうち一兆円を基金として積み上げて、全国のネットワー

止めを掛けるという決意を兩大臣にちよつとお聞きました」と思ひます。

○國務大臣(龜井静香君) 私は、今の状況というのは当たり前のこと�이起きてると思います。それをねらつておやりになつたわけではないと思いますけれども、ゆうちょ銀行、かんぽに行く金が都銀を始め他の銀行に行けばいいんだということでおやりになつたのではないと思いますけれども、今の、委員、経営の実態、職員のモラール、このことを考えましたら、もう減らないのがおかしいと私は思います。

お聞きたいと思います。国民の皆さんが要求をしていたのはそもそも、地域を回る、少額なんだけれども決済ができる、先ほど澤議員がおつしやつたとおり、地域の自らのための決済機関であり、地域を潤させるための、まさに根差した、そういう機関であつたはずです。郵貯法、簡保法の第一条、これが崇高なことが書かれているわけです。まさしくあまねく多くの人たちが、貧しかろうが富める人であろうが、ひとしくその人たちを、福利厚生をこの郵貯、簡保で行つて、それが国民、国全体の発展につながるんだというものが郵貯法、簡保法一条です。

ところが、今どうか、物品の売買も二社でやつてますよ、もう地域の人たちは全く関係なしに。だつたら、預金も、いや、郵便貯金で、郵政にお世話になつて、だから郵便貯金をやりますということが、もうその構造が壊れてるんですね。つまり、きずなそのものを壊したことが、今、澤委員がお示しになつたこの惨憺たる状況にあるわけです。

私たちが今新たに株式を凍結してやろうとしているものは、元々明治時代の先輩方がおつくりになつた地域のきずなのは地域のきずなの中の簡易保険を復活させようと、元々あつた良さをしつかりやろうということでござります。心して頑張つていきます。

○澤雄二君 時間がなくなりましたので、龜井大臣が考へていらつしやるいろんな新しい事業展開、ワントップ行政その他、実はこれも危ない

分社化です。分社化ロスはどれだけ出ているかと、私もこの職に就いて更に開示をさせましたけれども、物すごいロスです。それともう一つは、前政権はというか、小泉、竹中さんの郵政民営化というのはメガバンク、オーバーバンクになつた、それを減らす。そして、アメリカのあの投資銀行のよう、五つの投資銀行、もう今は普通の銀行になりましたね、リーマン・ショック以来、あいつ投資銀行にしたいということであつたのではないかと私はそのとき思いました。

要素をたくさん含んでおります。やればやるほど赤字になる、コストが増える。ですから、よほど慎重にこのワンストップ行政についても検討していただきたいというふうに思います。

先ほどからも亀井大臣が二回ほど言つてくださいましたが、もし何か新しい事業展開でアイデアがあれば言つてほしいと言われたことがありますので、最後に一つだけ提案をさせていただきましすが、これは民業圧迫をしない、それから弱者の味方にもなる、それから、病院の負債が今どんどん膨らんでいますけれども、その負債をなくす効果もある、地域の活性化にもつながるというような一つの提案でございますが、両大臣にも多分賛成はしていただけるんじゃないかと思いますけれども。

ゆうちよ銀行では、企業に対する融資、多分それも中小企業を含めて考えていかれるんだと思います。それから、個人向けのローンももしかしたらお始めになるかも知れないと思つています。この個人向けローンについては、やる内容によっては地方銀行の民業圧迫になるかも知れないという心配もされています。こういう心配がなくて新しいローンを考えいただけないかという提案でございますが、住宅ローンとか教育ローンではなくて、私がやつてほしいのは医療ローンの創設であります。私の周りの友人、知人も、私も団塊の世代でございますけれども、だんだん年取つて親が危ないとか亡くなつたり病気になつたりする、自分の親が病気になつて手術をするという方がたくさん増えてきております。

保険の適用が利く範囲は、幾ら掛かっても高額医療の限度がありますから、収入によって違いますねが、普通なら八万円で済みます。ところが、入院すれば分かりますが、差額ベッドだと、それから着ている浴衣ですが、とかいろいろなものにお金が掛かってきてとても八万円で済まなくて、下手をするとすぐ二十、三十、四十と毎月掛かっていきます。このお金を払える人たちが少なくなっています。払えない人たちがどんどん増えていつて

います。

ですから、この費用を、子供を連帯保証人にしても長期の金利の安い医療ローン、今医療ローンつてないんです、今都市銀行や地方銀行は、これは利ざやが薄いし、下手をするとリスクも高いといつてこういうローンはやっていないんですね。だから、まさに庶民を救つためにこういうような医療ローンを、二世代にわたつて返していくといよ、金利も安くしておきますよ。こういうローンをこのゆうちよ銀行で新たに考えていただけないかという提案でございます。

○国務大臣(亀井静香君) 今委員の御指摘、私は初めてお聞きしておりますが、非常にいい着眼点といいますか、いわゆる非常に狭い地域の人間関係の中で融資をしていくというような、そういうことを私は郵便事業であつてできることではな

いかなという感もするわけでございますので、是非これは、委員の御提案のことは、法案が成立しますと直ちに私どもそういうことについて検討を開始いたしますので、詳細にちょっと御教示を賜れば真剣に取り上げてまいりたいと思つていま

す。

○澤雄二君 時間が参りましたので終わりりますが、郵政民営化、非常に重大な問題でござります。見直すところもあるんだろうというふうに思つておりますが、見直しの方向によつては、先ほど申し上げたように、非常に危険水域に今ありますから、余計なコストを掛けて赤字転落する可能性もあります。ですから、そのところは、赤字転落をすれば新たな国民負担になつてしまります。

○委員長(佐藤泰介君) 午前の質疑はこの程度にとどめ、午後一時まで休憩いたします。

午前十一時五十六分休憩

午後一時開会
○委員長(佐藤泰介君) ただいまから総務委員会を開き、日本郵政株式会社、郵便貯金銀行及び郵便保険会社の株式の処分の停止等に関する法律案を議題とし、質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。
○山下芳生君 日本共産党の山下芳生です。

郵政民営化によつて、簡易郵便局の閉鎖、ATMの撤去、各種手数料の引上げ、集配郵便局の統廃合、さらには時間外窓口の閉鎖などなど、国民サービスが大きく後退したと思います。郵政事業は、長年にわたり国民の貯金や保険料金で、あるいは郵便料金で培つてきた国民共有の財産であつて、地域住民の暮らしを支える重要な役割を果たしてきたと思います。

私は、郵政民営化の見直しに当たつては、国民の財産を利潤追求の道具にするのではなくて、公共の福祉の増進のために活用する、そのためを経営の目的とする必要があると思いますが、亀井大臣の認識を伺いたいと思います。

○国務大臣(亀井静香君) もう委員御指摘のところ、国民福祉の増進のためにこの巨大な事業体をきちっと使っていく必要がありますが、ただ、国民負担を増大をさせていかない、そのためのいわゆる収益事業等についても私は思い切つて、民業圧迫という批判を受けない中でこれをきちっと展開をしていきたいと考えております。

○山下芳生君 私が今申し上げたのは、れつきとした唯物論立つての立場ですけれども、認識は一致したと思います。

そこで、日本郵政に伺いますが、日本郵政グループには正社員、非正規社員がそれぞれ何人いるでしょうか。民営化時点とそれから現在の数字を報告してください。

○参考人(佐々木英治君) お答えいたします。日本郵政グループ五社の社員数は、平成十九年十月の時点、民営化時点では、正社員が約二十三万九千人、非正規社員が約二十万一千人でございます。また、平成二十一年七月の時点では、正社員が約二十三万三千人、非正規社員が約六千人でございます。

○山下芳生君 今報告があつたように、民営化わずか二年間で正社員が六千人減らされて、その一方で非正規社員が一万五千人増えています。一方で非正規社員がグループ全体で二十一万六千人でございます。

のは、あまねく公平に、かつ通信の秘密を厳守し、さらには正確、迅速、安全に郵便物を集配することで国民生活や国民経済を支えるライフラインとして機能してきたと思っております。こうして公共的な業務を担つてるのは、私は人だと思いませんけれども、ビザを運ぶのとはやはり違うと思います。信書を運ぶわけですから、やっぱり運ぶ人の信頼がなければ成り立たない事業だと思います。

その意味で、郵政事業にとって、私は人こそ宝、人は石垣、人は城といいますけれども、亀井大臣、その御認識おありでしようか。おっしゃるとおりでございまして、今の郵政事業は心を失つてしまつておる、それを取り返すということをしなくてはどういう事業再構築をしてもうまくいかないと、このように考えております。

○国務大臣(亀井静香君) 私は、共産党の委員の方から唯心論的な立場でこの問題を提起されましたことを非常に敬意を払いたいと思います。

人、日本郵政は日本最大の非正規労働者を抱える企業となつております。

その郵政職場で働く非正規社員の皆さん是一体どんな仕事をされているのか。例えば、非正規社員が十五万六千人と最も多い郵便事業会社では、郵便の配達とか区分けなど正社員と同じ業務を行つております。労働時間も、例えば集配課では四週八休の八時間雇用で、正社員と同じ時間帯で勤務している人が多いです。

私は、何年か前に、集配局の統廃合の影響調査をするために、和歌山県の山奥にあります旧花園村というところに行つてまいりました。そこでたまたま赤いバイクに乗つた配達員の方にお会いしたのですけれども、その方もお聞きしますとゆうメイトですと、非正規社員だとおっしゃつてしましました。こんな山の中まで非正規の方がちゃんと集配をされているんだなと思つたんですねけれども。

そこで、原口大臣に伺いますけれども、郵政の非正規社員の皆さんは郵政事業によつて必要不可欠な基幹的業務を担つてゐる方々だと、この人たちがいなければ郵政事業は一日たりとも成り立たないという御認識はおありでしようか。

○國務大臣(原口一博君) 山下委員にお答えいたしました。

この間も給与法のときに答弁させていただきました。正規社員、非正規社員の連帶、これが大事だということをそのときお話をさせていただきました。言うまでもなく、最終的に責任を問われる管理事務等は正社員が担当するものでございますが、今委員がおっしゃつたように、非正規社員は全社員の相当数占めておりまして、事業運営郵便事業の中には、例えば特別送達のような司法の根幹を担う、まさに公そのもののものも多いということで、私たちもそのことについて、あの理念なき郵政民営化に大きな警鐘を鳴らしてきました。

○國務大臣(龜井静香君) 私は、郵政事業を抱う人たちが業務の内容その他から、非正社員、パー

ト等でなければその事業の柔軟性その他の面からいつてどうしても駄目だという分野なら別であります。その方向では非郵政の抜本改革を進めていただコストを下げるということで非正社員に業務を頼るというやり方は、これは間違つていると、私はこのように思います。

○山下芳生君 大変大事な御答弁があつたと思いますが、もう少しこれ突つ込んで伺いますけれども。

ところが、その基幹的な業務を担い郵政事業を支えている非正規社員の待遇が今どうなつてゐるか。日本郵政グループで年収二百万円以下の非正規社員はどれほど存在しているでしょうか。

○参考人(佐々木英治君) 非正規社員につきましては、一日の勤務時間、例えばフルタイマーとかあるいは四時間のパートタイムとか、あるいは週の勤務日あるいは雇用期間等が様々でございまして、今先生お話のありました待遇といいますか年収につきましては、その集計が非常に時間を要することになりますので、現時点においてはちょっとお答えは差し控えさせていただきたいと思います。

○山下芳生君 もう郵政で働く人の半分が非正規、そして日本最大の非正規を抱える会社であるにもかかわらず、その方々がどういう賃金の状況に置かれているかを調べてもないということ自身が私は問題だと思うんですね。

そこで、北海道新聞が十月一日に、道内郵政職場の非正規労働者、年収二百万円未満が七割という記事を掲載いたしました。これは北海学園大学の川村雅則准教授と連合北海道の共同調査によるものでして、この調査をされた方々に心から敬意を表したいと思いますが、それによりますと、年

中に入つちやうと。まさにワーキングプア、丸ごとそういう状況に置かれていると思います。

原口大臣、こういう非正規の郵政の方々が七割が二百万円以下、異常だと思われませんか。

○國務大臣(原口一博君) お答えいたします。

先ほど亀井大臣がお答えなさつたように、やはりそれが合理的な数字なのかと。私たちは労働を中心とした福祉型社会というものをつくりたいと考えています。そのためには、労働者が自らのその労働に適した、かなつた給与を保障されるということが何よりも大事だというふうに思います。

ロナルド・ドーア、ちょっととしやべりにくいました。まだ労働界も様々な分断にある。今まですけれども、ドーア先生が私にこうおっしゃいました、まだ労働者も様々な分断がある。今まことに共産党の山下先生が連合に敬意を表すとおっしゃいましたけれども、更なる連帶を進めて、私たちは労働者のしっかりとした境遇を保障する、そういう政治をつくつていかなければいけないのではないかと、こう考えております。

○山下芳生君 その点では非、政府としても、郵政職場で働く非正規の方々の賃金や待遇、それからモチベーションもかかわつてくると思いますが、どうなつてゐるか、実態を把握することが大事だと思いますが、いかがですか。

○國務大臣(原口一博君) まさに働く人たちがどのような環境にあるか。私は、この職に就いたときに総務省全体に、それぞれの心身の状態について調査して報告をしなさいということを最初に指示をいたしました。経営というのは、一人一人の

そこに働く人たちがいかに元気で生きがいを持ち、そして目標を持ちやるか、お仕事していただくなれば、その数値を持つべきかということでございますから、その数値を持つたないということはあり得ないことだと、こう考えております。

○山下芳生君 私も、直接何人の方から、非正規の方から話を聞きました。例えば勤続八年の三

十代男性、大体八万円から十万円なんですね、月給にしますと。これではこれからも結婚はできません、休日も家から出る元気がありません

と、こういう方々を生んじやつてゐるんですね、今の郵政の職場が。亀井大臣からそういうことは間違ひだというお話をありましたので、是非その

方向で、郵政の職場で働く皆さんが誇りと働きがいを持つて、そして生活が成り立つよう、その方向で改革が進むよう改めて期待をしたいと思います。

次に、高齢者再雇用制度について質問したいと

思います。

高齢者雇用安定法に基づいて郵便事業会社には高齢再雇用制度があります。平成二十一年度、この制度による受験者は全国で一千二百七十四人でした。そのうち百二十三人が不合格になりました。一〇%不合格になつてゐるわけであります。

当委員会で私は以前質問をさせていただきました。その鳩山総務大臣が調査すると御答弁され、調査結果がございました。そうしますと、不採用になつた方々の八割の方が面接試験で不採用と決められているんですね。何が面接で駄目だったのかということをいろいろ説明受けましたけれども、私はこれは恣意的に判断されているなどしか思えなかつたです、私は。

この制度は年金支給を六十五歳に延長したことによる制度であります。郵便事業会社の定年は六十歳であつて、五年間の間、この高齢再雇用制度によって継続雇用されなければ労働者は安心して働けない。また、郵便業務に熟練した方々ですから、こういう方々は、そういう方々をしっかりと生かすことは郵便事業会社にとつても有用なことだと考えます。

原口大臣に伺いますが、この高齢者雇用安定法の趣旨にちゃんととのつとつて、原則希望者全員が雇用を継続されるように制度の運用を行うべきではないかとを考えますが、いかがでしようか。

○國務大臣(原口一博君) 御指摘のように、高齢者等の再雇用問題は、長年郵政の業務に携わつてこられた熟達した社員が組織内の若年労働者への業務のノウハウの伝授、また退職者に再雇用の機会を提供することによる働く喜びを提供する上で

も今後重要な課題であるというふうに認識をしておりまして、また郵政事業の信頼性を今後より一層確かなものとするためには高齢者等の再雇用は大切な課題であるというふうに考えております。

また、現状どうなっているか。郵便事業は、高齢者等の雇用の安定等に関する法律に基づいて継続雇用制度を導入して、平成二十一年度から実施をされておるところでございます。そこで再雇用希望者に対する試験あるいは面接というのは公正で公平なものでなければならぬと、このように認識をしております。

○山下芳生君 公正で公平なものでなければならぬことだと思います。そこで再雇用希望者に対する試験あるいは面接というのは公正で公平なものでなければならぬと、このように認識をしております。

○山下芳生君 公正で公平なものでなければならぬことだということでございます。そこで再雇用希望者に対する試験あるいは面接というのは公正で公平なものでなければならぬと、このように認識をしております。

ふうに、私、事業会社の方から説明を受けました。是非透明化を図つて運用を改善していただきたいんですが、ただ、私は極めて不透明で恣意的だと感じた二十一年度不採用になつた方々、百二十三人全国でいらっしゃるんですけれども、この方々はどうなるのかと、職を失つたままなんですね。

今、この方々がどうしているか、いろいろ聞きました。それぞれ生活の実態等を手記にして、私のところに届きました。そうしますと、多くの方、大半の方は、まずは九十日間失業給付を受けおられます。月二十万円程度です。それが九月で切れた後は年金の報酬比例部分だけを受給すると。これは十二万から十三万円です、月ですね。とてもじゃないけどそれだけでは生活できませんから、多くの方はハローワークで仕事を見付ける努力をされていますが、もう六十歳の方ですから、なかなかそう見付かるわけはなくて物すごく苦労されておりますね。

その中にお一人、是非元の職場で働きたいといふことで、継続雇用、再雇用は不採用になつたけれども、それではということで有期雇用契約のハローワークを通じて応募をしたと。そうしたら、その方の名前が伝わった途端に、もうちはいづらいですといつて断られるというようなことが幾つかの職場で起こつてているということも聞きました。

た。
○山下芳生君 私これは、ここまでやると、やつちやいかぬことだと思いますね。本来きちっと継続雇用されなければならない方を排除した上に、期間社員として門戸を閉ざすような、あえてですね、名前を見たら。こんな不公正なことあり得ないと、

た。

あつてはならないと思いますが、原口さん、こんな状況を放置したまではいけないと思うんですねが、是非対応していただきたい。

○国務大臣(原口一博君) 事業会社からつまびらかにそこの経緯を聞いてみたいと思っています。私事で恐縮ですが、東大の大学院の法学部、三次試験まで受かりました。直接で落とされました、国会議員になつてから。何で直接で落とすんですかと聞いたら、国会議員だからと、来れないからと。非常に憤慨しました。

○山下芳生君 私の場合は学問でしたけれども、まさにその

方々は職ですよね、暮らしです。ですから、雇用のやはり労働関係法令に違反のようなことがなかつたのか、恣意的なことがなかつたのか、そこは厳しく見ていきたいと思つています。

○山下芳生君 最後に、郵便輸送の問題について質問をしたいと思います。

○山下芳生君 郵政民営化に伴つて二十年以上郵便輸送を専門にしてきた近畿高速郵便輸送株式会社、大阪エア

メール株式会社の二社が一方的に〇八年六月末で

事業閉鎖され、清算会社とされ、従業員全員が解雇されました。

先日、長谷川政務官にお会いいたしました、元郵便輸送の専門会社で働いていた労働者は、こう言つておりました。工業製品なら事故で燃えてもまた

作ればいいが、手紙は燃えたら終わりなんだ、絶対そういうことがあつちやならないんだと、そ

う思つてどんな気候の下でも事故を起こさないよう

にハンドル握つていたといふんです。

○山下芳生君 私、こういうことまでやつぱりコスト優先の下

で起つてゐるというのは、信書を輸送する郵便

事業の信頼そのものをゆるがせにする事態だと思います。

○山下芳生君 その点でのます感想、御所見を伺いたいと思います。

○大臣政務官(長谷川憲正君) 私も先般そのお話を伺ひまして非常に強い憤りを覚えたところであります。

○山下芳生君 御存じのとおり、元郵政省に勤務したこと

もありまして、郵便の実態というののはかなり詳

く知つてゐるわけですが、昔は郵便は輸送なりと

言つたんですよ。ですから、ポストに国民の皆さ

んが投函をされて、そして各家々に配達されるま

ですべて、途中のソートイングはありますけれども、輸送なんですね。これは本当に時間にきちつ

と間に合わせなければいけない、郵便物がいつも

よりも多くてもそこは気合を入れて時間に間に合

わせるということを含めて、郵便は輸送なりと

か、時間に間に合わせるという意味での郵便は結

束なりという大原則があつたんですけど、いつの間

にかそういうことが忘れ去られつつあるのではな

いかということに非常に危機感を覚えております。

○山下芳生君 信書をお届けするということは憲法で保障され

た国民の権利もありますから、これはしつかり

守つていくということを基本にこれからも見直し

もしたいし、そしてまた運用の実態についてもき

ちんと見ていきたいと思っております。

○山下芳生君 具体的にちょっと二点提案させて

いただきたいんですけど、こういう郵便輸

送が今どういう実態になつてゐるのかをしつかり

と把握する、そして改善すべき点があればしつか

りと改善をしていくと。それから二つ目に、その

中で経験もある、責任感と誇りを持つて郵便

マークの付いたトラックのハンドルを握つておら

れた方々もしっかりと生かしていくことができる

なら、私はそうすることが郵便輸送の信頼を回復

する上で非常に有効だと考えますが、この二点、

いかがでしょうか。じゃ、原口大臣。

○国務大臣(原口一博君) おつしやるとおりだと

思います。郵便に誇りを持つたあるいは経験を

持つた方々をしつかり再雇用していく、活用して

いくということは、国民の郵政事業における権利

をしつかり保障する上で大変大事なことだと思

います。

○大臣政務官(長谷川憲正君) 先ほど亀井大臣が、おまえ、直接で生意氣だか

ら落とされたんだどうとおつしやいましたけれども、私の場合は多分そういうこともあつたかも分

かりません。だけれども、本当に自分がなぜ職を

奪われたのかということは、その人にとってはも

う一生の問題でござりますので、私たち日本郵政

を所管する総務省としても特段の関心を持って注

視をしていきたいと思っております。

○大臣政務官(長谷川憲正君) 今大臣からお話の

あつたとおりでございますけれども、ただ、この

個別の近畿高速郵便輸送や大阪工アメールの事件につきましては、現在訴訟中というふうにもお聞きをしておりますので、個別のこととに触れるということではないというように御理解をいただきたいと思いますが、いずれにしましても、本当にこれは経験の生きる業種でありまして、そういう意味では熟達した人たちというのは非常に大事に扱うべきであるというふうに思っております。

○山下芳生君 最後に亀井大臣に一言だけ。輸送・配達 この分野は単にコストの物差しだけで見えてはならない、そうするととんでもない郵便の信頼を失うことになると、郵政の抜本改革の方針としてこれは大きな柱として位置付ける必要があると思いますが、いかがでしょうか。

○国務大臣(亀井静香君) お説のとおりでござります。

○山下芳生君 終わります。

○又市征治君

社民党の又市です。

民主党、社民党、国民新党的三党で前国会に提案したこの法案が、参議院は通過をいたしましたが、残念ながらその後うまくいかなかった。それが

今は政府提案、こういう格好で政権交代で出されたことは大変喜ばしいことだと、こんなふうに思います。

今回の法案は、郵貯、簡保の株であるとかあるいはかんばの宿などの、いつ幾日までに売却しろと、こういう決めをやっていることを何としても止めましょう。これは国会で何度も議論したわけですから。そうした緊急かつ暫定的な法案といふことでありますて、これはもう当たり前なことです。ですが、この後、郵便、貯金、簡保を一体とした、国民への郵便局ネットワークサービスの低下であるとか破壊を何としても止めて、むしろ向上させていく、有形無形の国民の財産を守つていく、そういう法案を通常国会に出していくんだるべきやいかぬのだろうと、こう思います。

そこで、亀井大臣にお伺いをいたしますけれども、行き過ぎた郵政民営化が地域社会の崩壊に大きな影響を及ぼすので、個別のことに対する取り組みは思いますが、我が党としても、あるいはまた私は個人としてもこれに断固反対をして、それこそ原口大臣や長谷川さんと今年の五月、六月ごろまで一緒になってプロジェクトチームをつくつて現地調査やあるいは郵政現場の生の声を聞くなど、こうした行き過ぎた民営化路線からの回復を国会の内外で訴えてきた。このことを改めて思い返すわけですが、民営化後のこの二年間の間にいかに国民にサービス低下が強行されてきたか、私自身もこの委員会で何度も申し上げてまいりました。例えば、さつきも亀井大臣がおつしやつたけれども、郵便局内で三つの会社に仕切つて分断をして、そして職員間の出入りも監視をする、仕事の効率は全く台なしだ。おまけに年賃状にノルマを課して、今もまだあるようなんだけれども、これは大変な問題なんだけれども、自爆が起つて、つまり、自分でみんな買ひ支えられないかね。そうではなく、自分でも持つておられる方たちが、結局査定に掛かってしまう。こういう問題がやられたり、あるいは利用者は貯金や簡保の出し入れが全く不便になつて、例えば独り暮らしのお年寄りが年金を郵便屋さんに頼んで配達のときを持ってきてもらう、全部駄目になつたわけでしょう、これ。禁止されてしまつた。あるいは、郵政公社になつて、目玉にしていたひまわりサービス、お年寄りのお宅へ一声掛けてくる、これもみんななくなつてしまつた。もう本当にひどい、地域社会の人間のつながりを壊していく、こういうことでしょう。

そうした上に、この複合のメリットをなくしたために、郵便貯金、さつきも出ておりましたが、半年で一兆円ぐら減つていいつていてるんでしよう。今、こういう格好になつていてる。あるいは、小包やゆうパックを別扱いにして、JPエクスプレス社を途中までつくつて分割した結果、封書などの配達や集荷と小包の配達、集荷を切り離して非効率にする。こんなことなどが起こつていて、だから、本当はもうちょっとこれ聞いたかつたんだけれども、時間がないから今日はやめますけれども。そして、これらに合わせて二百二十局に上がる簡易郵便局や直営郵便局の廃止が行われたなどなど、挙げれば切りがない。

こうしたことなんですが、さて、亀井大臣、連立政権が誕生して、国民の皆さんもあるいは現場の人たちも大変期待をしている。こうした郵便局サービスの縮小や低下、あるいは働く現場が人間関係がぎたぎたになつて、こういうことをどこで早く決着を付けていくのか、これをどう向上に転じていくのか。そのところの決意をひとつまずお伺いしたい。

○国務大臣(亀井静香君) 又市議員の今までの御熱心な御調査に基づいての御判断、私もそのとおりだと、このように思つております。ある意味では、もう神の手が動いてぎりぎりの時点でこうした郵政見直しができるという事態になつたと、このように思つております。

この法案が成立をいたしますと、直ちに原口大臣と相談をいたしまして、また郵政公社の斎藤社長とも相談いたしまして、直ちに郵政事業の見直しの具体的的な中身に對して着手をいたしますので、是非委員も、長い今までの御調査、御判断をそのまま生かしていけるように、具体的な御協力を是非お願いしたいと思つております。やり抜きます。

○又市征治君 そこで、もう少しお伺いしますが、この郵政民営化推進者の一番のねらいは、これはこれまで亀井大臣おつしやつておりますけれども、あるいは原口大臣からありましたけれども、巨額ではあるけれども、中身を見てみれば実に小口な庶民のこういうものが集まつていてるわけですが、これを国際市場に吐き出させて大ばく

ち、マネーレースに注ぎ込むことがあつたんだろうと思うんですね。庶民の零細な蓄えをハゲタカファンドなどのえじきにされないように、これは何としても防衛をし、有効かつ堅実に運用させるということがむしろ政府の責務だ、こんなふうに私たちには思ひます。

そこで、連立政権の合意及び十月の閣議決定でも、郵貯、簡保を銀行法あるいは保険業法の適用から外して、これらに代わる新しい規制を検討する、こういうことになつておるわけですが、そこでは、亀井大臣、さつきもお話をありましたが、もう少し具体のことをお聞きしたいと思うんですが、次の通常国会でどのよな中身を、少し具体例挙げていただいて、法整備を、こんなこと、こんなこと、こんなこと、こんなことをやつていきたいということを、お考えのことは是非ここで少し御紹介いただきたいと思います。

○国務大臣(亀井静香君) 先ほど申し上げましたように、今から郵政公社共々と内容について検討していきますが、私も持つております問題意識は、やはり郵貯、簡保の資金にいたしましても、八割を国債で運用しておるというような、そうしたことだけじゃなくて、預金をした方々がその地域で使つていいける、またあるいは預金者自身がそれを簡単に、自分の預けた貯金を緊急の場合等も手軽に使つていくような、そういうようなことができないか。

私は、やらなければいかぬと思いますけれども、こういうことについても、信金、信組等々の、ある意味では競合関係等もございますので、その辺りをお互いに、競合じやなくて、競争がないうまくいかませんが、競争はいいんですけれども、競争はいいんですが、しかし、そういうところも、不当な形で圧迫しない、協調してお互いに、やり方は私はあるんじやないかと思いますの

で、そういうことも既に今、大塚副大臣が銀行サ

イドとも具体的な協議に入ろうとしております。

そういうこともやらせたいと思いますし、ま

いうことだけではなくて、やはり産業資金をどう供給をしていくかという、そういうパイプ、ルートも大事だと。ただ、これも融資をするノウハウがない者がやりますとやけどをするわけありますから、そうしたノウハウを正面どうするのか、どう養成していくのか、仕組みはどうしていくのかという非常に大変な問題もあるうかと。

法がござりますので、今日の澤委員への
でも申し上げさせていただきましたが、
的をたがわないような、つまり政府の主
て郵政事業会社の自主的な考え方、そし
皆さんのニーズを踏まえて、かつユニー
サービスを法的に担保できる措置を柔軟
対応してまいりたいと思つております。

の答弁の中
本来の目
方針、そし
て国民の
活性化に欠かせないための、例えば地域通貨、
これまでの郵貯、郵政事業は、委員は富山の、青
葉ですが、やはりお菴をただ売りに来られた
じゃないんですね。お声を掛けてくださつて、

○又市征治君 最後の質問ですが、先ほど山下委
員が使つていけることもできるんじゃないかと。そ
のことがまたある面では地域の中の人間関係、き
ずなを深めていくという契機にもなつていく場合
もあるんじゃないかなと、このようにも考えてお
りますので、是非、そこらは今後検討しますの
で、いい知恵があつたらお願ひいたします。

便物を配達をしていくということじやなくて、なんか本当に大変な田舎で、ダムの予定地でござ
いますから、私のところなんか、そういう地域社会にとつて、やはり郵便局、また郵便配達をして
おられる郵便局員というのは、かけがえのない地域社会にとつて必要なネットワークであります。
こういう方々に、郵便配達ということだけじやなくて別なことでも地域を支えていただく方法はな
いか。

化のために国債の活用、郵貯、簡保による引受けが、一方では、これはこれまでも大変重要な役割を果たしたし、この後もそうだろうと思うんですね。また一方で、庶民にとつては安全な貯蓄型の資産として国債に勝る商品はないと思っておられる方はたくさんおいでになるということでもあります。逆に民営化では、例えば投資信託を郵便局が売つて、そして半値まで元本割れして庶民に損失を被らせた事実というのは、去年、私はこれ

して力不足ですが、安心を考えてくださいで
けです。

員からも非正規雇用の問題が出されました。この民営化の流れの中で、公務員、正社員からゆうメイト、期間雇用など非正規身分への置き換えと、賃金、休日などの労働条件の切下げが大変激しく進んだ。今、先ほどの話じやありませんが、正社員が二十三三万二千九百九人に対して、非正社員が二十一万五千八百七十三人、今年の七月末現在の数字だそうですけれども、こういう有様。つまり一対一ですよ、事実上もうほとんど。これ以外に高齢者雇用の問題などが入つてまいり

その辺りを、場合によつては新規採用をしていくとか、いろんなやり方もあると思いますけれども、私は、そのネットを利用して、あるいは郵便局という拠点を使ってのそういう事業というのはいろいろあるんではないかと。これも都会と田舎は違うと思いますから、その辺りの、やはりきめ細かい現実に合つたものを検討していきたいと思つておりますが、それも法案が成立したら、先ほど申し上げました、直ちに本格的に検討に入りますから、是非お知恵をいただきたい。

○又市征治君 大塚副大臣、少し、大臣とダブルないところで、なお公表ができるところで今何か構想されていることがあつたら、付け加えていただ

○國務大臣(亀井靜香君) 今、原口大臣がお答
いたただきましたけれども、おっしゃるように地域で預けたお金が地域で使われていないんですね。だから、これを地域で使っていくという仕組みができるんじやないかと思います。ただ、信金、組合、地銀等との関係がござりますから、その辺との協調関係。簡単に言いますと、そうした組合等は集金する力は余りないんですね。それから貯蓄、簡保は集める力はあるけれども運用するノハウがないわけですから、この組合せをどうやっていくか。

それともう一つ、これはエアボケットみたいになつておるんですけれども、すぐお金が必要な多額ではない、そういうお金を三溝にわたり、

う格好だと。ますから実際にほんと一対一こういふんです。
こうした非正規の人たちの低賃金の犠牲の上に
むしろ黒字を取つてくるというやり方がやられて
きた。この人々のそういう思い、誇りも何も持て
ない、こういう格好で、さつきのじやないけれど
も、それこそ一声掛けしていくような、そういう仕
事をしてきた人たちは、その声も掛けられない、
それも禁止されてくるような格好でしょう。お年
寄りから頼まれて年金をそれこそ自分のところの
郵便局から下ろしてきてお届けする、大変感謝を
される、こんなことも切られていく。こういう状
況などをどんどんやられて、人間労働らしからぬ
ものがどんどんこういうことでやられてきてい

○副大臣(大塚耕平君) 基本的には大臣の御答弁どおりでございますが、先般の閣議決定の内容を少し衍述をさせていただきますと、ユニバーサルサービスを法的に担保できる措置を講じるほか、現在の業法に代わる新たな規制というふうに書いてあるわけですが、これはユニバーサルサービスクスを法的に担保できる措置というのはいろんな手

ために戦つてこれたことを本当に誇りに思つています。
その上で、もうおっしゃるとおりでございまして、民営化前の契約分に係る資産については、現在は法令により国債あるいは地方債の安全資産による運用を義務付けておりますが、亀井大臣が御答弁されたように、もう八割に上つている。とい

もできないわけじやありませんけれども、貯金が使つていく、あるいは貯金した人じやなくて、その地域の人たちが、隣の人がした郵便貯金をういう面で一時的に借りていけるというようなこと。私は、地縁血縁という信頼関係の中で、少の融資、これをやれ担保だ、やれ保証人だといふことじやなくとも、相当きめ細かく郵便貯金のこと

私は、公社時代あるいは株式会社時代を通じてこれに警告をずっと発して、西川前社長などにも随分追及しました。口では正社員への登用を図る、こう答弁されてきたけれども、現場では今申し上げたような数字がどんどん進行していく、こういう実は格好だ。まさにそういう意味では、雇い止めだとか賃下げによる自主退社を装つた労働

者の追い出しだと使い捨て、こういう関係が横行しているという実態が、これが利潤追求という動きの中なんですね。

特にゆうパック部門では、非正規労働者を本社よりも悪い条件で子会社へ移籍させた上で、二か月だ、三か月といった短期間雇用契約で職場の上司の言いなりに、服従しない者には雇い止め脅しを掛ける。まさに不当労働行為。また、正社員に対しても、鹿児島などで年賀状セールスでさつき申し上げたような自爆、自分で全部買いたい立入調査を受けたという問題もあると。

そこで、大臣、時間がありませんから、三党連立政権の下で公共性を取り戻そう、こう言つてゐるわけでしよう。そういう状況の下で、この郵政

三事業において自ら労働諸法規違反を起こしたり、企業のモラルに反したこういう労務管理支配を継けさせちゃいかぬと思う。このことに対する毅然とした姿勢をまず大臣から示していただきたい。

○國務大臣(龜井静香君) 何も郵政事業の見直しは、事業の外形的な形をやつていくとか、新しい事業展開をやつしていくとか、そういうことだけじゃありません。雇用形態についても、同じ仕事をしておりながら、雇用形態、労働賃金等含めし事業の一つであります。大きな柱であると、このように考えております。

○又市征治君 終わります。

○委員長(佐藤泰介君) 他に御発言もなければ質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐藤泰介君) 御異議ないと認めます。それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○澤雄二君 私は、公明党を代表しまして、日本郵政株式会社、郵便貯金銀行及び郵便保険会社の株式の処分の停止等に関する立場で討論をいたします。

まず第一に、この時期に本法律案の賛否を問うのは無理があると考えます。処分が停止された郵政の株式はいつ停止が解除されるのか、処分停止後どうなるのか、株式は売却されるのか等が不明なままあります。言わば白紙の手形を渡して何でもいいから署名しろと言うようなものです。これは後でどのような金額を書き込まれても文句は言えません。

政府は、次期常会に郵政民営化を全面的に見直すための郵政改革法案を提出する予定です。本来、この見直し法案によつて改革の全体像を示し、同時に郵政株式処分停止法案を提出すべきです。したがつて、現時点における郵政株式処分停止法案には反対せざるを得ません。白紙委任状にサインすることはできないからであります。

そもそも、郵便局ネットワークを維持し、ユーバーサルサービスを実現することは国民生活の利便性にとって極めて重要であります。公明党はその確保をかけてから主張しております。その

ための資金は株式売却益を積み立てた社会・地域貢献基金から支出されることとなつております。

また、日本郵政グループを取り巻く経営環境は厳しく、郵便貯金の残高はこの十年間で八十四兆円減り、簡易生命保険の新規契約件数はこの十年間で三分の一以下に減つております。したがつて、収益を上げる新規事業開発をしないと新たな国負担を生じさせる可能性があります。政府はどうか、速やかに国民に示す必要があります。

さらに、日本郵政株式会社の社長に元大蔵事務次官の斎藤次郎氏が就任した人事について、民主党は天下りではないとの見解を示しています。しかし、国民の目から見れば天下り、わたりであることは間違いないありません。官僚によるあつせんを禁じしながら、政務三役による選任という形があつせんを認めるのは、政治主導で天下り、わたりを根絶すると主張してきた民主党が政治主導により天下り、わたりを認めたことになります。

天下り先企業に対しては、人事権の行使が最高の権力行使になります。その結果、これまでの官僚と企業の癒着ではなく、今後は政治家と企業との癒着を深めていくことになります。日本郵政株式会社社長をめぐる人事は、民主党がマニフェストにおいて国民と契約した内容に反するものであり、完全な裏切り行為と言えます。

これに加え、本法案は、衆議院においては午前中のわずか二時間半の審議で可決され、その後の本会議に緊急上程され、参議院に送られてきたものであります。職権で開会された参議院の本委員会においても、わずか二時間弱の審議で採決をさせられます。これだけ重要な法案について、本会議における趣旨説明、質疑もなく、委員会での十分な審議も行われず、強硬な議会運営で成立させるというのは、民主的手段に大きく違反するものであります。

最後に、龜井大臣は去る十一月二十六日の衆議院本会議において、本法案に関して、共産党だけではなく、自民党、公明党の知恵と力をちよoriouslyいたと発言されておりましたので、一つ提案をさせていただきます。

それは、ゆうちょ銀行による医療ローンの創設です。これは、高齢者等で高額の医療費を支払えない場合、親子二代にわたって医療費を支払うといふことです。都市銀行や地方銀行ではできない業務、特に弱者や中小企業に対する業務をゆうちょ銀行は行うべきです。このような業務ならば業界圧迫とはなりません。

以上をもつて私の反対討論といたします。

○山下芳生君 日本郵政株式会社、郵便貯金銀行及び郵便保険会社の株式の処分の停止等に関する法律案に対する賛成の討論を行います。

郵政を民営化すれば社会保障も地域経済も外交も安保もすべて良くなるという自民党の荒唐無稽なバラ色の大宣伝とは全く逆に、郵政民営化によつてもたらされたものは、国民サービスの大幅後退と新たな利権であり、郵政民営化を本丸とした小泉構造改革による貧困と格差の拡大であったことは今や明白白々であります。

第一に、郵政民営化によつて国民サービスは大きく後退をいたしました。身近な簡易郵便局の閉鎖、ATMの撤去、各種手数料の引上げ、時間窓口の閉鎖など、国民サービスの後退に利用者国民の苦情、不満の声が噴き出しています。郵便配達の拠点となる集配郵便局の統廃合によるサービス低下も深刻です。とりわけ地方、過疎地では、身近な郵便局の職員が減り、郵貯、簡保の外務サービスも統廃合され、郵便外務による貯金サービスもできなくなるなど、最も深刻なしわ寄せを受けたのです。

第二に、郵政民営化の中で国民共有の財産をいい物にする新しい利権と腐敗が次々に明らかとなりました。かんぽの宿など郵政資産をたき売りしようとしたのは規制緩和の旗振り役だった宮内義彦氏が会長を務めるオリックスグループであり、ゆうちょカード事業との連携で利益を上げたのは西川善文前日本郵政社長の出身銀行である三井住友グループでした。

こつした郵政民営化にストップを掛けることは当然であります。本法案は、郵政民営化について見直し検討を行うこととして、日本郵政、郵便貯金、郵便保険会社の株式処分の停止と、メルバルク、かんぽの宿の譲渡又は廃止の停止を行うものであり、郵政民営化を抜本的に見直していくためには当然必要なものであります。

問題は、閣議決定された郵政改革の基本方針が経営形態を株式会社形態としていることであります。日本共産党は、株式会社形態に限定せず、次

の三つの基本点を踏まえ、国民的な議論を尽くして郵政民営化を見直していくべきだと考えます。

第一は、郵政民営化によって取り扱われた郵便貯金と簡易生命保険のユニバーサルサービス義務の復活であります。国民共有の財産である郵便局ネットワークにおいて、郵便 郵便貯金、簡易生命保険の基本的なサービスを全国あまねく公平に、そして利用者本位に簡単な方法で提供することを法的に確保すべきであります。

第二は、四分社化の見直しです。三事業一体で経営されていた郵政事業が四分社化されることでサービスの一体的な提供が阻害された上に、郵便局ネットワークの存続も危うくされたのです。分社化をやめ、一社体制に戻すべきです。

第三に、経営の目的の見直しです。郵便局ネットワークは、国民生活に不可欠なサービスを提供する国民共有のインフラとして當々と築き上げられてきました。この国民共有の財産を利潤追求の道具とするのではなく、公共の福祉の更なる増進のために効率的に活用することを経営の目的とするべきです。

こうした方向での見直しのために、国民サービスを大きく後退させた民営化の実態の精査と国民共有の財産を食い物にする利権と腐敗の仕組みを徹底調査し、明らかにするよう強く求めます。なお、郵政株式凍結法案は、郵政民営化を抜本的に見直すため必要な重要な法案であり、十分な審議時間を保障し、丁寧に審議を尽くすべきであります。当委員会でわざか一回の審議で採決が行われるのは余りにも不十分です。こういう委員会運営には同意できないということを指摘し、賛成討論を終わります。

○委員長(佐藤泰介君) 他に御意見もなければ、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐藤泰介君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより採決に入ります。
日本郵政株式会社、郵便貯金銀行及び郵便保険

〔賛成者挙手〕

会社の株式の処分の停止等に関する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

て、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

〔賛成者挙手〕

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

行政制度、公務員制度、地方行財政、選挙、消費情報通信及び郵政事業等に関する調査につきましては、閉会中もなお調査を継続することと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕